
 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 【祇園西支部】 報告者：坂本 伸子 

花を通して人との繋がりを 

はじめまして、花づくりグループ「紫陽花」です。2018 年

から安川緑道沿いの通称「カニ公園」の花壇の手入れをして

います。 

 

きっかけは 2015 年に佐東公民館で行われた松島省三

先生の「種から育てる草花」の受講でした。小さな種が日

光、水やり、肥料、病害虫予防、鉢上げ、移植等により、元気

に成長して綺麗な花を咲かせることを学びました。 

また、2018 年から橋本真知子先生の講座で、そうして

育てた花を綺麗に見せる方法、花壇づくりやコンテナの寄

せ植え、花の色の組み合わせなどを教えていただきました。 

 

種から育てたたくさんの苗は、自宅に植えても植えきれないほど

で、どこかに苗を生かせる場所はないかという思いから公園の花

壇にたどり着きました。 

 

種から苗まで育てる事、植え替えの時期の土づくり、どのような

形に何を植えようか等楽しみながら悩みます。 

 手入れをしていると、散歩中や通りすがりのたくさんの方が声を

かけてくださいます。喜んでくださることが、とても励みになりま

す。時には立ち止まり、花の話を咲かせることも。おかげさまで生

活に張りができ、元気で過ごせます。 

 

 

 これからも花を観て心癒され、慰められ、元気づけられ、皆が優しい気持ちになれる、そんな

花壇を目指して、また花を通してたくさんの人と知り合い、声を掛け合う関係になれたら嬉し

いです。 

発行：安佐南区花いっぱい運動推進委員会事務局 （安佐南区地域起こし推進課内） ☎ ８３１－４９２６ FAX ８７７－２２９９ 
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【安東支部】 報告者：上長者 辰雄 

雪中四友 ～雪の中で咲く花～ 

 

○ 雪中四友とは  

早春、雪の中でも花をつける梅、蝋梅、水仙、山茶花を称して、「雪中四友(せっちゅうのし

ゆう)」と呼ばれています。彩の乏しい冬、中国の文人達は、寒中に凛とした姿を失わぬ花や植

物を「友」に例えて命名したのでしょう。 

 

・梅は、早春を代表する花として古くから日本人に愛

されてきました。花の色は、白、淡いピンク、濃いピンク

があり、園芸品種では八重咲もあります。いずれも爽や

かな花の香があります。今の日本で「花」といえば「桜」

を指しますが、奈良時代には、「梅」を指していました。 

 

 

・蝋梅は、ロウバイ科ロウバイ属の落葉樹で、バラ科

サクラ属の梅とは別種です。開花時期は、12月から 2

月頃まで、半透明で艶のある黄色い花を咲かせます。

花径2㎝ほどの小さい花がうつむき加減に咲き、蝋細

工のような花はとても愛らしく、香りが素晴らしい。花

とともに香りを楽しむことができます。 

 

 

・水仙は、ビガンバナ科スイセン属の多年草です。花

は、白花、黄花、ピンク、オレンジなどいろいろの種類

があります。垂直に伸びた細い葉とキリリと引き締ま

った印象の花で清々しい香りがします。水仙は、別名

「雪中花」と呼ばれています。 

 

 

・山茶花は、ツバキ科ツバキ属の常緑広葉樹で秋

の終わりから冬にかけ開花します。色は、白、ピンク、

赤があります。外観は、椿とよく似ています。椿の花

は、花の形を残したまま落ちますが、山茶花の花は香

りがせず、花びらは 1枚ごとに散ります。 
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○ 区内の雪中四友の現状 

1月下旬、安佐南区内の「雪中四友」と呼ばれる四つの花の現状を観察しました。 

区内に梅林、西風梅苑の二つの梅の名所があります。梅林は、2分咲き、西風梅苑は、4分

咲きで、梅林は、2月中旬、西風梅苑は、2月上旬に見頃を迎えるでしょう。 

蝋梅は、多くの家庭の庭で咲き誇り、素晴らしい香りを付近一帯に漂わせています。 

水仙は、群生地はありませんが、古川の川土手、緑井一丁目のＪＲ線路沿い緑地などに日

本水仙が自生しています。また、一般家庭の庭で白、黄、ピンク等各種水仙が咲いています。

木の花でなく草花なので春を連れてくる花というイメージで静かに咲き、清々しい香りを放っ

ています。 

山茶花は、庭木として一般家庭で多く植えられています。既に見頃を過ぎたのもあります

が、遅咲きの花が奇麗に咲いている庭も沢山あります。 

 

○ 終わりに 

花には、観る人に元気を与える力があります。現在、コロナ禍のため、多くの市民は、心が

沈みがちです。寒い季節に気丈に咲く「雪中四友」と呼ばれる四つの花は、寒さの中でも咲く

健気さ、沈んだ心を癒し和ませてくれる優しさ、香りの清々しさなど花の美しさだけでなく心

に響く魅力があり、観る人に元気を与えてくれます。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

※安佐南区花いっぱい運動 

・対 象 団 体 ：複数人からなるグループ 

・対 象 活 動 ：花いっぱい登録花壇の管理 

・花壇の設置場所 ：不特定多数の人が見ることができる「公共的空間」 

・支 援 内 容 ：花壇の開設時、予算の範囲内（上限 3 万円）で初期支援のみ行う。(花苗、土、肥料等の現

物支給のみ) 
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【沼田支部】 報告者：円山 文雄 

早春の花々 

アストラムライン伴駅から広陵高校、安佐南区スポーツ

センターへの通学路沿いに登録花壇「みんなの花壇」があ

ります。 

昨年末、高校生も見守る中、ビオラやノースポール、金魚

草などの苗を植えました。 

花いっぱい運動の種から育てた苗、沼田支部の仲間や

地域の方から種や球根をいただいた水仙やチューリップ、

麦ナデシコなど早春の花がピラミッド型の花壇を彩る一番美しい季節がさあ到来です。 

菜の花、大根草といった畑育ちの花も「みんな違って、みんないい」。 

畑で収穫されず無数の黄花を付けていたブロッコリーの株を移し「壁の花」に活用した記憶

も蘇ります。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

私たち「広陵散歩を楽しむ会」は五年前、水路沿いの清掃をきっかけに結成しました。「足元

に花が咲いていれば、ごみのポイ捨ても減る」と季節の花を散歩道に咲かせる美化活動を提

案。みんなの花壇は発信拠点です。 

美しい通学路・散歩道づくりは、広島市主催の令和２年度ひろしま街づくりデザイン賞の景

観まちづくり活動部門賞に輝きました。 

「おかえりなさい」の看板も花壇に立ちます。普段着の活動のおかげで児童や生徒と会話も

弾みます。この花の縁も地域で大事に育てたいと思います。 

ピラミッド型の花壇 
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